
Bartolomé aboga por una
salida «distinta» a la crisis
basada en movilizar el
sistema productivo desde
el Estado y la actuación
directa del Banco Central

LOGROÑO. Profesor de Teoría Eco-
nómica de la Universidad Complu-
tense e integrante de un movimien-
to que nació con un manifiesto en
la Red y agrupa ya a 2.000 exper-
tos, Juan Ignacio Bartolomé ofre-
ció ayer en Logroño, invitado por
el comité local del PSOE de la capi-
tal riojana, la charla ‘Una economía
al servicio de los ciudadanos’.
– ¿Qué alentó y qué persigue Eco-
nomistas frente a la crisis?
– La reacción contra la sensación de
tener que pedir disculpas por ser
economistas, de que la gente nos
apunte como un colectivo que lo
que vende es que todos deben ser
más pobres. Por el contrario, la cien-
cia económica debe emplearse en
el sentido del progreso efectivo del
bienestar de la ciudadanía, comba-
tir el paro, la crisis y la pobreza.
– ¿Las políticas económicas actua-
les no persiguen ese fin?
– Son políticas procíclicas que no
combaten la actual coyuntura, sino

que la agravan. No son los recortes
y las reformas los que permitirán
salir de la crisis, sino que es la cri-
sis lo que permite hacer este tipo
de recortes y reformas. Hay muchos
intereses que se sienten cómodos
en la crisis y no tienen ninguna in-
tención de que se salga de ella.
– ¿Qué tipo de intereses?
– A nivel español, aprovechando la
crisis se hacen cosas que de otra for-
ma serían impensables. Una refor-
ma laboral que es una película de
terror, acabar con prestaciones so-
ciales que en el fondo son redistri-
bución de rentas... En clave euro-
pea está permitiendo a ciertos paí-
ses ganar una inmensa cuota de po-
der en la UE. Ni en los peores sue-
ños podría imaginarse a un tercero
que impone el gobierno griego, el
italiano, el portugués o en cierta
medida el español. Los que salen
favorecidos no quieren que se aca-
be la crisis en el sur de Europa.
– ¿Cuáles serían a su juicio las al-
ternativas a ese escenario?
– El presupuesto público tiene un
efecto compensatorio. En las fases
en las que el PIB crece rápidamen-
te, los ingresos aumentan. Y al re-
vés: cuando las cosas van muy mal,
el sector público tiene que contra-
rrestar la bajada de la demanda pri-
vada. Ello supone déficit, lo cual no
es necesariamente negativo por-
que el problema no es el déficit sino
el grado de la deuda pública, y Es-
paña sigue con unos niveles infe-
riores en términos relativos a la me-
dia europea. Partiendo de ahí, nues-
tra propuesta es aprovechar el pre-
supuesto para movilizar el sistema
productivo que está paralizado. La
responsabilidad de los poderes pú-
blicos es activarlo y crear riqueza.

– ¿De dónde se sacan para ello los
recursos que ahora escasean?
– El Banco Central Europeo debe-
ría adoptar la posición de presta-
mista de último recurso que ade-
más limitaría los tipos de interés,
eso que llamamos la prima de ries-
go, porque a los mercados financie-
ros no les gusta prestar a los pobres.
Eso requeriría cambiar las reglas de
actuación del BCE, que debería su-
mar a su objetivo de control de la
inflación el combatir el descenso
del PIB tal y como ha sucedido con
la Reserva Federal en EEUU.
– ¿Por qué no se toma esa vía si,
como usted sostiene, es aparen-
temente tan lógica y sencilla?
– Porque los que controlan el BCE
no quieren que haya una salida de
la crisis de unos países que pueden
competir con ellos. Hace falta ‘más
Europa’ para salir de la actual situa-
ción. Pero con la idea de que es un
proyecto a largo plazo que requie-
re renovar el pacto de los vínculos
solidarios, no para que unos ganen
más o menos a corto plazo.
– ¿Gestionó el PSOE peor la crisis
de como lo está haciendo el PP?
– El PSOE trató de combatirla al es-
tilo clásico sin pensar que luego es-
taba Europa. De repente llegó aque-
lla famosa reunión del 10 de mayo,
la UE le leyó la cartilla y no tuvo
más remedio que hacer lo que hizo.
Su error fue no haberlo contado, ser
claro, poner a los ciudadanos fren-
te a la situación. El PSOE hizo re-
cortes porque le obligaron, sin con-
vicción. Al gobierno del PP también
le están obligando, pero está pro-
fundamente convencido de ello.
– ¿Dónde queda el argumento de
la herencia recibida?
– Ese mantra es una tontería. Los
acontecimientos vinieron bastan-
te impuestos. Se criticaba a Zapa-
tero cuando la prima estaba en 220,
¿pero qué pasa ahora que se sitúa
en 530? A los políticos les pagamos
para que hagan posible lo que es ne-
cesario, no para escudarse en nada.

«Muchos intereses están cómodos en la
crisis y no quieren que se salga de ella»
Juan Ignacio Bartolomé
Economistas frente a la crisis

«No son los recortes los
que harán salir de la crisis;
es la crisis la que permite
hacer todos los recortes»Bartolomé, ayer durante su estancia en Logroño. :: J. HERREROS
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